

6 clics

L'Île-de-France décryptée
par les experts de L'Institut Paris Region

1^{er} décembre 2022 - #208



Prendre en main l'attractivité de son centre-ville

Comment bâtir une stratégie d'attractivité du centre-ville et l'adapter aux réalités des territoires, aux nouveaux besoins des populations ? Quels sont les apports du marketing territorial ?

Ce nouveau carnet pratique, réalisé en partenariat avec la Métropole du Grand Paris, propose des clés de lecture pour mener une démarche de mise en attractivité qui soit transversale et articulée avec l'ensemble des politiques publiques. Construit avec la participation d'élus et de professionnels, ce document offre des outils opérationnels, illustrés d'initiatives concrètes, en France comme à l'international. Plusieurs problématiques y sont abordées pour répondre aux attentes des collectivités locales : gouvernance, plan d'action et mise en œuvre, ou encore partenariats.

[Lire le carnet pratique](#)



Le VIH/sida en Île-de-France : le point sur l'épidémie

En cette Journée mondiale de lutte contre le sida, l'ORS Île-de-France (département Santé de L'Institut) publie des données actualisées sur la situation francilienne. Avec 60 000 personnes prises en charge pour le VIH, l'Île-de-France est la région métropolitaine la plus impactée par l'épidémie. Paris et la Seine-Saint-Denis concentrent le plus grand nombre de cas. Si la pandémie de Covid-19 a eu un impact négatif sur le recours au dépistage et sur l'utilisation de la PREP (prévention médicamenteuse chez les personnes à risque) en 2020, ces indicateurs montrent aujourd'hui une évolution de nouveau favorable.

[Voir les infographies](#)



Le quartier durable, une réinterprétation de la cité-jardin ?

Dans l'entre-deux-guerres, la construction de cités-jardins, dans un contexte de crise du logement, a amorcé une réponse sociale en créant des logements sains et confortables dans des écrans verdoyants. Un siècle plus tard, les quartiers durables, des opérations écologiques et innovantes couronnées par des labels de l'État ou de la Région, y font écho par leurs idéaux et leurs formes. Inspirés par divers projets emblématiques européens, ce sont les engagements pris lors du Grenelle de l'environnement en 2007 et la création de labels et de dispositifs financiers (jusqu'à 8 millions d'€ concernant le dispositif de la Région Île-de-France) qui vont inciter les villes à intégrer l'écologie dans leurs opérations. Quelles grandes valeurs sont aujourd'hui réinterprétées dans ces nouvelles formes urbaines ? Comment peuvent-elles répondre aux enjeux contemporains ?

[Lire la Note rapide](#)



La cité-jardin de Suresnes, un modèle urbain et paysager

Au cœur de l'agglomération parisienne, à quelques kilomètres à l'ouest de Paris, dans les Hauts-de-Seine, Émilie Jarousseau, urbaniste à L'Institut, vous emmène à la découverte de la cité-jardin de Suresnes, un îlot de verdure en zone dense qui intègre des immeubles de quatre étages, des maisons et des équipements (des groupes scolaires, un théâtre, une église...) mélangeant la brique et le béton. Construite par Henri Sellier, pionnier de l'urbanisme social, entre 1921 et 1939, sur un ancien plateau agricole de 42 ha, pour accueillir près de 10 000 habitants, la cité-jardin de Suresnes est aujourd'hui l'une des plus grandes de France, mais aussi l'une des mieux conservées et des plus visitées.

[Écouter le podcast](#)



Approche historique et prospective de l'aménagement : trois grands témoins partagent leur vision

Le constat s'impose : la ville de demain est déjà très largement construite. Même si des chantiers de construction se poursuivent, une part importante des interventions dans les prochaines années consistera à réparer, transformer et amplifier la ville d'aujourd'hui. Cet enjeu était le principal sujet de la première conférence de notre cycle 2022/2023 « Histoire et cultures de l'aménagement » qui s'est tenue le 8 novembre dernier à l'École nationale supérieure d'architecture de Paris-Belleville. Trois acteurs engagés dans la transformation de la ville ont partagé leur expérience et vision d'avenir : Francis Rol-Tanguy, ingénieur général honoraire des Ponts et des Eaux et des Forêts ; François Leclercq, architecte et urbaniste ; et Cécile Diguët, urbaniste, directrice du département Urbanisme, aménagement et territoires à L'Institut Paris Region. Retrouvez ici le replay de la conférence.

[Voir le replay et le programme du cycle](#)



Le Quai des possibles : un tiers-lieu qui va au-delà du coworking

Situé à Saint-Germain-en-Laye dans les Yvelines, dans l'ancienne gare Grande-Ceinture, Le Quai des possibles est un tiers-lieu qui comprend différents espaces : coworking, incubation de projets à impact, restauration, bien-être, événements et inclusion numérique. Créé en 2018, il est aujourd'hui un acteur majeur de l'économie sociale et solidaire et de l'innovation à impact positif sur son territoire, pour les entrepreneurs comme pour les habitants, les entreprises et les organisations partenaires. Retrouvez la présentation de ce tiers-lieu avec une monographie, l'interview de Laurence Besançon, sa fondatrice, et un reportage vidéo qui propose une découverte commentée des lieux.

[Voir le reportage](#)

AGENDA DE L'INSTITUT

06/12/22

Séminaire Histoire et cultures de l'aménagement

[#2 Enjeux de la rénovation thermique : points de vue croisés](#)

07/12/22

Conférence publique de l'ARB

[Bêtes de villes - Petit traité d'histoires naturelles](#)

08/12/22

Webinaire de l'ARB

[Les aides en faveur de la nature et de la biodiversité en Île-de-France](#)

09/12/22

Cycle de webinaires Arbres et forêts

[Micro-forêts, plantations denses : comment les rendre favorables à la biodiversité ?](#)

13/12/22

Formation

[Dynamiques démographiques et immobilières à l'heure du ZAN](#)

15/12/22

Petit déjeuner décideurs-chercheurs

[Élus/élues en charge de la transition écologique : mission impossible ?](#)

APPEL À MANIFESTATION D'INTÉRÊT

Transition écologique et valorisation économique de la Vallée de la Seine

Un appel à manifestation d'intérêt (AMI) est lancé dans le cadre du Contrat de Plan Interrégional État-Régions (CPIER) pour la Vallée de la Seine. Destiné aux acteurs de ce territoire, il associe la Région Normandie et la Région Île-de-France, l'État à travers la Délégation interministérielle au développement de la Vallée de la Seine, les services déconcentrés de l'État et l'ADEME.

Cet AMI vise à favoriser l'essor de projets interrégionaux, innovants et exemplaires dans cinq domaines : l'économie circulaire, les mobilités durables, les énergies renouvelables et de récupération, les filières industrielles à faible empreinte écologique, les enjeux d'adaptation au changement climatique et de résilience territoriale.

Acteurs du territoire
Déposez votre dossier



Offres d'emploi | Nos formations | Médiathèque Françoise Choay



15, rue Falguière - 75740 Paris cedex 15
Tél. : 01 77 49 77 49

ARB | AREC | IRDS | ORDIF | ORS

Cet email a été envoyé à {{contact.EMAIL}}
[Se désinscrire](#)